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Во-первых, никакой он 
уже не гендиректор — 
Андрей Николаевич Кос-

тин. А, во-вторых, никому ещё 
не удавалось с помощью коле-
баний воздуха — даже самых 
вдохновенных и филигранных 
— поднять предприятие, ока-
завшееся «ниже плинтуса». 

Слова, слова, слова... Их 
было уже в избытке. Похоже, 
администрации на всех парах 
летящего к своему бесславно-
му финалу «Орлэкса» они ка-
жутся магическим заклинани-
ем, способным удержать от 
окончательного развала завод. 
Завод, который в не такие уж и 
далёкие годы по праву считав-
шийся флагманом отечествен-
ного приборостроения.

Помнится, ещё в конце про-
шлого года почти такими же 
фразами про несокрушимый 
потенциал завода и обилие за-
казов молодой директор «Ор-

лэкса» убаюкивал членов об-
ластной антикризисной комис-
сии. Так примерно и говорил: 
дескать, у завода есть непло-
хие перспективы — благодаря 
заказам ряда крупнейших рос-
сийских предприятий. Даже 
финансовый кризис, храбрил-
ся А.Н. Костин, предприятию 
на руку, ибо «изменение курса 
валют серьёзно влияет на це-
ны наших конкурентов».

Не знаем, что там финансо-
во-экономический кризис со-
творил с конкурентами «Ор-
лэкса», но сам он, похоже, при-
плыл. Кстати, когда Андрей Ни-
колаевич, так сказать, «грезил 
наяву», у завода уже была мно-
гомиллионная задолженность 
по заработной плате. Уже сот-
нями прощались с заводом от-
работавшие на нём по не-
скольку десятков лет прибо-
ростроители... 

Больше того, закрытое ак-

ционерное общество «Орлэкс» 
уже обратилось в арбитраж-
ный суд Орловской области с 
заявлением о признании пред-
приятия несостоятельным 
(банкротом). Сумма требова-
ний по денежным обязательст-
вам превысила 624 миллиона 
рублей. Сумма задолженности 
по оплате труда работников и 
выплате им выходных пособий 
по состоянию на 1 декабря 
2008 года перевалила за 20,5 
миллиона. 

И арбитражному суду ниче-
го не оставалось делать, как 
ввести в отношении ЗАО «Ор-
лэкс» процедуру наблюдения. 
Вот вам и заказы с возможно-
стью развиваться...

Как приговор, прозвучала 
на том декабрьском за-
седании антикризисной 

комиссии брошенная кем-то 
фраза о том, что «Орлэкс» из 
флагмана отечественного при-
боростроения превратился в 
флагмана... банкротства. То 
есть этот завод открыл печаль-
ный список орловских пред-
приятий, не выдержавших пер-
вых же ударов финансово-эко-
номического кризиса.  

Почти трёхтысячный кол-
лектив завода практически 
уполовинился. Сегодня, после 
нескольких волн сокращений, 
на «Орлэксе» наберётся не 
больше 1700 человек. Что с ни-

ми будет не то что через полго-
да — через месяц, не скажет 
никто.

Нет, конечно же, если послу-
шать теперь уже бывшего ге-
нерального директора завода 
А.Н. Костина — он решением 
суда дисквалифицирован, — 
то можно, пожалуй, написать 
не одну диссертацию на тему 
объективных факторов, при-
ведших российское приборо-

строение, и в частности «Ор-
лэкс», к плачевному финалу. 
Про вредных китайцев, штам-
пующих термостаты для быто-
вых холодильников, а затем  
реализующих их по демпинго-
вым ценам и тем самым отби-
рающих хлеб у «Орлэкса». Про 
колоссальную работу по мини-
мизации затрат, снижению се-
бестоимости изделий пред-
приятия и многое, многое дру-

гое, что, увы, пока не привело к 
оживлению производства на 
этом орловском предприятии. 

Всё это А.Н. Костин рас-
сказывал в прошлом го-
ду. Почти о том же самом 

толкует и в нынешнем. Правда, 
уже новому губернатору. 

— Какая ситуация сегодня 
на предприятии, зарплату вы-
платили? — спросил экс-ди-
ректора на недавнем заседа-
нии правительства области, 
где речь шла о ситуации в про-
мышленном комплексе нашего 
региона, губернатор А.П. Коз-
лов.

— Уже три месяца идёт по-
ложительная динамика, — бы-
стро нашёлся Андрей Никола-
евич: — в январе было отгру-
жено продукции на 18 милли-
онов, в феврале — на 22 мил-
лиона, в марте — на 26... 

— Я спрашиваю, — перебил 
его губернатор, — зарплату вы 
людям заплатили?

— 52 миллиона — с декабря 
прошлого года по сегодняш-
ний день (заседание проходи-
ло 6 апреля. — Авт.). Задол-
женность ещё есть.

— Сколько? — теряя терпе-
ние, уточнил губернатор.

— 41 миллион, — наконец-
то выдал А.Н. Костин «государ-
ственную тайну».

— Ну и какие вы предлагае-
те меры? — спросил глава ре-

гиона. И услышал в ответ уже 
знакомые фразы, которые мы 
процитировали в начале этой 
публикации. Помните?

— На сегодня у предприятия 
есть возможность работать и 
развиваться. У нас есть заказы 
— их практически в два раза 
больше того объёма, который 
мы реально выпускаем... 

Крайне интересен дальней-
ший диалог, когда А.Н. Костин 
начал вдруг изъясняться так, 
что поневоле пришлось ещё 
раз вспомнить китайцев. Анд-
рей Николаевич так туманно 
заговорил о постановлении 
правительства, направленном 
на поддержку предприятий, 
которые являются либо экс-
портёром промышленной про-
дукции, либо связаны с авто-
промом, либо задействованы в 
железнодорожном машино-
строении. К сожалению, резю-
мировал  А.Н. Костин, «мы од-
но из тех предприятий, кото-
рое работает на всех направ-
лениях. Мы не включены в спи-
сок предприятий, потому что 
отнести нас к одной конкрет-
ной отрасли невозможно — мы 
делаем приборную продукцию 
для всех них». 

Вы что-нибудь поняли, ува-
жаемые читатели?

Вот и губернатор только и 
сумел мрачно выговорить:

— Понятно, что ничего не-
понятно... 

Тем не менее он попросил 
руководителя блока финансо-
во-экономического развития 
п р а в и т е л ь с т в а  о б л а с т и 
Ю.Н. Парахина «разобраться с 
этим вопросом» и, если надо, 
подготовить соответствующее 
обращение в правительство. 

Может, «Орлэксу» повезёт, и он 
попадёт в список счастливчи-
ков, на которых прольётся фи-
нансовая благодать из феде-
рального бюджета. Это было 
бы очень кстати — ведь много-
миллионные долги по заработ-
ной плате — серьёзное испы-
тание для приборостроителей. 
Особенно если учесть, что на 
«Орлэксе» немало семейных 
династий. В своё время завод 
этим заслуженно гордился... 
теперь же хоть плачь.

Кстати, злые языки утверж-
дают, будто сам бывший 
директор в отличие от со-

тен рядовых приборостроите-
лей свою заработную плату 
всегда получал сполна и без за-
держек. И, надо полагать, была 
она у гендиректора чуток погу-
ще, чем у сборщика, токаря или, 
скажем,  инженера. 

Не знаем. Но если это дей-
ствительно так, то странный у 
нас какой-то рынок. Акулы ка-
питализма, которые, казалось 
бы, ради золотого тельца не 
пожалеют и родного отца, се-
годня под влиянием финансо-
во-экономического кризиса 
отказываются от обильных  бо-
нусов, закачивают миллионы 
долларов в поддержку произ-
водства, а наши отечествен-
ные олигархи предпочитают 
прикупить ещё яхту к паре уже 
имеющихся или коттеджик-
другой на Лондонщине.  

Или довести некогда про-
цветавший, можно сказать, об-
разцово-показательный завод 
до процедуры наблюдения, а 
сотни его работников до бир-
жи труда...

Николай СОЛОПЕНКО.

ДОРАБОТАЛИСЬ...

В ситуации дисквалификации
— На сегодня у предприятия есть возможность 

работать и развиваться. У нас есть заказы.

Такую исполненную оптимизма фразу, решит 

читатель, может произнести топ-менеджер пре-

успевающей фирмы, у которой, пожалуй, самая 

большая головная боль — успеть удовлетворить 

все сыплющиеся как из рога изобилия заказы. 

И будет не прав. Всё с точностью до наоборот. Её, 

эту фразу, в последнее время частенько произно-

сит генеральный директор ЗАО «Орлэкс». Хоть и 

вдохновенно, да не очень убедительно.  

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В период кризиса вопрос устой-
чивого развития становится особо 
актуальным, поскольку объем опас-
ности в этот период превышает из-
вестные масштабы. Особое внима-
ние при этом уделяется сбаланси-
рованному устойчивому региональ-
ному развитию. Это важно еще и в 
связи с тем, что в региональной сре-
де конкретизируются проблемы 
безопасности населения, выражаю-
щиеся в его доходах, уровне заня-
тости в социальной инфраструкту-
ре, в транспортной сети, в коммуни-
кациях, в аграрных мероприятиях, в 
особенностях духовной среды, 
нравственных ценностях. При этом 
без исключения можно говорить о 
том, что именно только консолида-
ция творческих усилий интересов 
людей, организаций института 
гражданского общества, усилия 
власти могут оказаться малопро-
дуктивными в силу нарастания ко-
личества сложных проблем, кото-
рые потребуют самого безотлага-
тельного решения. В нашей стране, 
традиционно, регион всегда рас-
сматривается, в первую очередь, 
как категория экономическая, и мы 
уже привыкли к тому, что экономика 
региона выражена как приоритет 
над всеми другими сферами обще-
ственной жизни. Вместе с тем на 
практике регион существует и раз-
вивается как более широкая и слож-
ная система, которая охватывает 
весь спектр общественных отноше-
ний. При этом не менее значимо по 
отношению к экономике выступают 
общественные связи, развитие ду-
ховной культуры населения, нравст-
венные мотивы жизнедеятельности, 
и все это особенно ярко проявляет-
ся в непростые периоды кризисных 
процессов. Наша страна — государ-
ство с большим разнообразием тра-
диций общественной жизни. Цент-
ральный федеральный округ уника-
лен аспектом действующих неком-
мерческих организаций. В установ-
ленном законодательством порядке 
в нашем округе зарегистрировано 
более 65 тысяч некоммерческих об-
щественных организаций, которые 
представляют различные направле-
ния общественного развития. По-
давляющее большинство организа-
ций принадлежит к общественным 
структурам и религиозным органи-
зациям, которых в округе около 40 
тысяч. Поэтому важная составляю-
щая в развитии региона — сохране-
ние общественного согласия и еди-
нения, противодействие экстремиз-
му, пристальное внимание к самому 
широкому кругу вопросов регио-
нального развития. К одному из ак-
туальных вопросов этого диалога 
относится проблема государствен-
ной и общественной поддержки 
вступающего в жизнь подрастаю-
щего поколения. Молодым по своей 
природе всегда так или иначе свой-
ственно ориентироваться на взрос-
лый мир, и практика показывает, что 
подавляющее большинство обще-
ственных групп существует не в воз-
растных рамках. По данным иссле-
дований, 90 процентов обществен-
ных организаций ЦФО — это разно-

возрастные организации, поэтому 
успех работы с молодежью состоит 
не столько в создании молодежных 
организаций, сколько в полноцен-
ной передаче опыта и традицион-
ных ценностей от старшего поколе-
ния младшему. 

Особенно это важно, наверное, 
сегодня, в преддверии празднова-
ния 65-летия Великой Победы на-
шего народа в Отечественной вой-
не. Как известно, юность — это вре-
мя редких шансов, самых горячих 
надежд, одновременно это возраст 
самых опасных рисков, внутренней 
незащищенности, несоответствия 
между еще малым жизнен-
ным опытом и безгранич-
ностью открывающегося 
пространства жизни. Здесь 
очень важно, чтобы госу-
дарство и общество консо-
лидировали свои усилия 
для того, чтобы дать воз-
можность качественному 
росту молодого человече-
ского потенциала нашего 
государства. Нам всем 
вместе необходимо со-
здать образ будущего, ко-
торый един для детей, для 
отцов, так же, как и едина 
должна быть система нрав-
ственных ценностей рос-
сийского общества. Хоте-
лось бы еще раз сказать, 
что рост национального са-
мосознания невозможен 
без широкой просвети-
тельской работы, форми-
рующей представление об 
истории культуры нашей страны, в 
том числе и через конкретные увле-
кательные примеры из жизни под-
вижников и великих сынов нашего 
Отечества. В своем послании Феде-
ральному собранию Российской 
Федерации, а по сути в обращении 
ко всему российскому народу Пре-
зидент страны Дмитрий Анатолье-
вич Медведев сказал: «Наше обще-
ство должно спокойно, настойчиво 
и не откладывая на потом развивать 
институты демократии». Президент 
призывает нас сделать все необхо-
димое для того, чтобы институты 
гражданского общества укорени-
лись во всех социальных слоях, а 
для этого доверять все большее 
число социальных и политических 
функций непосредственно гражда-
нам, шире использовать возможно-

сти неправительственных организа-
ций,  привлекая их  к  законо-
творческому процессу, которые за-
трагивают самые важнейшие для 
каждого вопросы. В этой связи осо-
бую роль в достижении поставлен-
ных задач я вижу в детальности 
сформированных в регионах Цент-
рального федерального округа об-
щественных палат и практической 
реализации программы «Общест-
венного развития Центрального фе-
дерального округа на 2008 — 2012 
годы». Важно то, что программа 
ориентирована на активное исполь-
зование общественных инициатив 
для сплочения граждан. Думаю, вы 
со мной согласитесь, что это важ-
ное условие развития страны и нам 
необходимо максимально его обес-
печивать, так же, как и политичес-
кую, и экономическую стабильность 
в государстве. Введение в действие 
программы и последующая работа 
по ее развитию потребует от всех 
сторон, которые составляют основу 
взаимодействия — власть — бизнес 
— общество, — системных и после-
довательных действий, подкреп-
ленных соответствующими решени-
ями руководящих органов всех 
уровней. Результативность этой 
деятельности во многом будет оп-
ределяться эффективно стью си-
стемы мониторинга, общественного 
анализа и контроля, с активным 

участием региональных и централь-
ных средств массовой информации. 
Я предлагаю президиуму и комис-
сии Общественного совета Цент-
рального федерального округа сов-
местно с региональными обще-
ственными палатами завершить ра-
боту по формированию комплекса 
тематических проектов и программ 
и до конца года разработать план по 
организационно-методическому 
обеспечению реализации монито-
ринга программы «Общественного 
развития Центрального федераль-
ного округа на 2008 — 2012 годы», 
который после соответствующего 
оформления можно будет предста-
вить на утверждение Совета Цент-
рального федерального округа. 
Следует отметить, что данная про-

грамма не относится к акциям, при-
уроченным к каким-либо событиям, 
а становится важным элементом 
продуманной социально-экономи-

ческой политики, что не может нас 
не радовать. Впереди нас ожидает 
большая совместная работа, ибо 
мировой финансовый экономиче-
ский кризис поставил перед стра-
ной и нашим округом сложнейшие 
задачи в развитии экономики, на-
уки, обороны, продовольственной 
безопасности, в защите прав чело-
века и улучшении жизни населения. 
Непростые задачи также стоят в об-
ласти образования, воспитания мо-
лодежи, укрепления семьи, в сохра-
нении духовно-нравственных цен-
ностей и историко-культурного на-
следия. Руководством страны при-
оритетными определены вопросы 
противодействия коррупции во 
многих сферах нашей жизни. Это 
явление невозможно преодолеть 
лишь принятием антикоррупцион-

ных программ и соответствующих 
законов. Необходимо также учиты-
вать опыт, роль и возможности граж-
данского общества в реализации 
антикоррупционных мер. Важно, 
чтобы общественность вместе с 
представителями исполнительной, 
законодательной, судебной власти 
задействовала все возможные ме-
ханизмы государства и общества по 
борьбе с коррупцией. У нас с вами 
за три года, на мой взгляд, нарабо-
тан весьма позитивный опыт конс-
труктивного взаимодействия вла-
сти и общества, есть определенные 
успехи. Работа на новом этапе раз-
вития страны предстоит масштаб-
ная, с учетом тех проблем, которые 
мы с вами переживаем. Они обус-
ловлены глобальным мировым эко-
номическим кризисом. Я по натуре 
оптимист и уверен, что с такими си-
лами, которые вы, делегаты конфе-
ренции, сегодня здесь представ-
ляете, мы преодолеем любые труд-
ности. Я уверен, у нас все получит-
ся. 

Председатель Общественного 
совета ЦФО Евгений Юрьев пред-
ставил доклад о деятельности Со-
вета за 2006—2009 годы и об основ-
ных задачах на 2009—2011 годы. 
Подводя итоги первых трех лет ра-
боты, он подчеркнул, что Централь-
ный округ стал лидером по строи-
тельству институтов гражданского 
общества: практически в каждом 
субъекте была создана обществен-
ная палата. Катализатором этого 
процесса стал модельный Закон «О 
региональной общественной пала-
те», разработанный экспертами Со-
вета.

Глава Совета назвал насущные 
проблемы Центральной России: 
беспрецедентная для России убыль 
населения, духовно-нравственный 
кризис, бедность семей с детьми, 
особенно многодетных семей, не-
развитость институтов граждан-

ского общества, благотворительно-
сти, добровольчества. 

Е. Юрьев отметил, что новым на-
правлением деятельности Общест-
венного совета ЦФО станет разви-
тие добровольчества. 

«Главные усилия общественно-
сти в этот период должны быть на-
правлены на укрепление, подде-
ржку общественных и властных ин-
ститутов. На противодействие все-
му, что может дестабилизировать 
государство и общество. Наша ан-
тикризисная задача — формирова-
ние сплоченного социального ядра, 
и главной ценностной платформой 
для объединения должен стать пат-
риотизм.

Мы с вами — представители 
гражданского общества — несем 
ответственность за будущее Рос-
сии. Мы не должны замалчивать 
проблемы. Молчание в нашем слу-
чае будет означать безразличие. 
Мы должны громко заявлять о них, 
предлагать действенные меры», — 
призвал председатель Совета. 

На конференции была также 
предложена и одобрена новая ре-
дакция «Положения об Обществен-
ном совете ЦФО». Делегаты конфе-
ренции утвердили перечень комис-
сий Совета. Теперь их стало двенад-
цать вместо девяти.

В ходе конференции был выбран 
новый состав Общественного сове-
та. Председателем его единогласно 
вновь был избран Евгений Юрьев. 
От Орловской области в Совет вош-
ли: Ю.С. Васютин, С.А. Мальфанов, 
А.Ю. Егорова, В.С. Пукаев. Нужно 
отметить, что от большинства реги-
онов ЦФО в состав Совета вошло по 
два человека.

В заключение конференции были 
вручены почетные грамоты и цветы 
всем, кто был активен в течение 
этих трех лет, кто помогал, щедро 
тратил время, силы, средства на 
добрые дела, связанные с деятель-

ностью нашего Общественного со-
вета.

По окончании конференции 
Г.С. Полтавченко ответил на вопрос 
нашего корреспондента:

— Уважаемый Георгий Сергее-
вич! Ваше сегодняшнее выступле-
ние перекликается с выступлением 
в Калуге, где проходило серьезное 
совещание ЦФО. Ваше видение ро-
ли средств массовой информации, 
и центральных, и региональных, в 
духовно-нравственном оздоровле-
нии общества?

Г.С. Полтавченко:
— Вопрос очень интересный. Ес-

ли в двух словах, мне кажется, что и 
центральные, и региональные сред-
ства массовой информации должны 
давать публикации с поиском какой-
то, мягко говоря, изюминки. Многие 
вещи лежат на поверхности, причем 
очень и очень позитивные вещи. И 
нашему народу, и нашему обществу 
всегда были присущи желание и ин-
терес к чему-то в первую очередь 
хорошему, позитивному, к тому, что 
объединяет и консолидирует. Я ду-
маю, что и средства массовой ин-
формации вот на это желание, на 
этот запрос общества, причем прак-
тически всех слоев общества, долж-
ны откликнуться. Понятно, ни в коем 
случае нельзя замалчивать пробле-
мы. Но при этом, наверное, не надо 
смаковать недостатки, а надо вы-
свечивать эти проблемы, которые 
присущи любому живому организ-
му, и такому организму, как россий-
ской общество. Надо показывать 
пути выхода, исправления ошибок. 
Больше оптимизма! С учетом извес-
тных вам событий, происходящих в 
мире, в нашей стране, в мировой 
экономике. Больше позитива, боль-
ше того, что будет вселять в людей 
уверенность. Естественно, это 
должно быть подкреплено и дейст-
виями власти, и институтов граж-
данского общества. Я думаю — это 
самое главное. Итоги последнего 
опроса граждан, который я видел, 
лично в меня вселяют оптимизм, по-
тому что подавляющее большин-
ство граждан, проживающих в Цент-
ральном федеральном округе (бо-
лее 80%), сегодня понимают, что на-
до рассчитывать на свои силы, и 
очень надеются, что власть их не 
бросит. Что власть будет помогать 
выживать в сложной ситуации. Если 
этот настрой сохранять и укреплять, 
я уверен, что мы спокойно, без осо-
бых потерь, переживем и нынешний 
кризис, и любой другой.

Конференция по выборам нового 
Общественного совета при полно-
мочном представителе Президента 
РФ в ЦФО была неординарным со-
бытием в жизни не только ЦФО, но и 
России. Ведь именно в нашем цент-
ральном округе несколько лет тому 
назад был создан этот обществен-
ный орган. Именно центр России 
всегда был добрым русским цент-
ром инициатив в нашей многонаци-
ональной и многоконфессиональ-
ной России.

А. ТИХОНОВ. 
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